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Пуховик из ПЭТ-бутылки 
Как в городе сортируют мусор

  Удастся ли избежать коробок?

В основном в части отправились 
молодые люди со средним профессио- 
нальным или высшим образованием. 
Юношей, только окончивших среднюю 
школу, мало, все сейчас стараются 
освоить какую-либо специальность до 
армии. Также желающие могли пройти 
обучение перед призывом. Примерно 
20% новобранцев бесплатно получили 
права категории «С» и теперь будут 
служить водителями в частях. Хотя 
многие от автообразования отказыва-
ются – студенты вузов на последних 
курсах часто не находят времени, 
которое можно потратить на дополни-
тельное обучение. 

Альтернативную гражданскую 
службу выбрали всего два человека, к 
ней они приступят только осенью. Кон-
кретное место ее прохождения опреде-
лит центр занятости населения. 

Избежали военной службы пример-
но столько же молодых людей, сколько 
отправились на нее – 344 призывника 
получили освобождение (статистика по 
областному центру). Причины разные, 
чаще всего военно-врачебная комиссия 
сталкивается с заболеваниями кост-
но-мышечной системы (в частности –  
с плоскостопием) и психическими рас-
стройствами. Отсрочку получили  
620 ивановских призывников.

Закончилась весенняя призывная кампания

ВСТАТЬ 
В СТРОЙ

текст: Наталья Мухина
фото: Владимир Кораблёв

Из Иванова на военную службу отправилось 337 человек. Вся область дала Вооруженным силам 
в этот раз около тысячи новобранцев. Более 80% из них проведут ближайший год в Западном 
военном округе (в него входит и наша область, и, например, отдаленные Калининград и Карелия –  
всего 26 субъектов РФ). Несколько человек были направлены в Крым, в подшефную бригаду 
ракетных катеров – срочники уезжают в нее каждый призыв. 

Архитектурная 
комиссия согласовала 
возведение новых 
объектов. Рядом 
с Соковским 
мостом появится 
офисный центр, а на 
набережной в районе 
комбината Самойлова – 
 спортивная база.

Продолжение на стр. 7

Дожди – 
грибы – 
жертвы

Да, к сожалению, существует прямая зави-
симость. Чем больше грибов в лесу, тем больше 
людей в нем теряются. Это отмечает служба МЧС 
и поисковики отряда «Лиза Алерт». Печальная 
статистика только этого месяца: два человека  
70 и 73 лет до сих пор не найдены в Заволжском 
и Гаврилово-Посадском районах. Они ушли в 
лес 10 дней назад. Видимо, были уверены в 
себе и в своем лесе. Самоуверенность грибни-
ков часто играет злую шутку. Очень часто они 
теряются именно «на своем», знакомом с детства 
месте. А лес с годами меняется: может высохнуть 
болотце или упасть приметное дерево, зарастет 
привычная тропа. Причин потери ориентации 
много: обошли вокруг большой ели несколько 
раз, солнце зашло за тучу – и вы уже пошли в 
другую сторону. Несколько раз наклонились за 
грибами, закружилась голова – и вот уже не пом-
нишь, откуда идешь. Поисковики говорят, что 
лес – это агрессивная среда, как бы вы его ни 
знали и ни любили. 20-30 раз в сезон выезжать 
на поиски – это колоссальный опыт, который по-
зволяет им видеть характерные ошибки людей 
и делать обобщения.

Очень многие уходят в лес, не предупре-
див никого ни о месте своей прогулки, ни о 
времени возвращения. Поиски потерявшихся 
существенно упрощаются, когда известен не 
просто район области, а конкретная местность 
(деревня, река, ближайшие объекты).

С собой в лес в первую очередь нужно брать 
не корзину и нож, а заряженный телефон, воду, 
спички и компас. Всё это не занимает много 
места, но может спасти жизнь. Одеваться 
для леса нужно непременно в яркую одежду, 
никакого камуфляжа. Грибы нас всё равно 
не боятся, а спасатели найдут быстрее. Поте-
рявшийся человек проводит в лесу порой от 
нескольких часов до нескольких суток, бывает, 
что он слышит, как его ищут (петарды и оклики), 
но сил ответить не остается. В таких случаях 
много раз выручал обычный свисток. Немногие 
берут его с собой в лес. А надо бы – на всякий 
случай, просто пристегнув, например, к молнии 
куртки как брелок.

Даже если человек понял, что он поте-
рялся, и сообщил спасателям об этом, он 
продолжает хаотичное движение по лесу. Это 
большая ошибка. Во-первых, тратятся силы, 
а во-вторых, его поиски усложняются. Порой 
они превращаются в догонялки: потеряшка 
остается на связи, общается со спасателями и 
уходит от них дальше в лес.

«К счастью, к нашим рекомендациям всё 
больше и больше прислушиваются, – говорит 
Сергей Горбунов, старший поисковой группы 
«Лиза Алерт». – Заявки на поиск делают не толь-
ко родственники потерявшихся, но и они сами. 
Прямо из леса звонят, сообщают о примерном 
месте нахождения. Отвечают шумом на шум, 
разводят костры, чтобы их быстрее обнаружили. 
И не надо никогда стесняться и сомневаться: 
звонить – не звонить, жизнь дороже. Смотрите, 
какая печальная статистика: в прошлом году 
поступило 198 заявок на поиск людей в иванов-
ских лесах. Из них «найден – жив» 163 человека, 
«найдено – погиб» – 15. И вот уже в этом году за 
полгода есть восемь погибших в лесу, пятеро 
(включая двоих, заблудившихся на прошлой 
неделе) числятся ненайденными. Надежда 
найти их всё равно остается, потому что пока не 
обнаружено тело, человек считается живым».

Продолжение на стр. 5
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Внимание на дороги
Дорогие читатели! В этом году в городе прово-

дятся, пожалуй, самые масштабные за последние 
несколько десятилетий дорожные работы. Льви-
ная доля ремонтируется в рамках национального 
проекта БКАД – «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». В Иванове 26 участков, 
самый маленький – перекресток на Молочной 
горке, самый крупный – два километра проспекта 
Текстильщиков от Лежневской до кольца Шубиных.

Я уже не раз говорил, что участие в проекте 
для Иванова большая удача. За несколько лет при 
таком же финансировании мы сможем на порядок 
улучшить качество дорог, а вместе с ними и всей 
сопутствующей инфраструктуры – тротуаров, пар-
ковок, остановок, переходов и так далее.

Поэтому так важно не просто справиться, но 
и извлечь из проекта максимум пользы. То есть 
получить качественные добротные дороги, которые 
не придется переделывать и латать каждый год. 
Следим за ходом работ постоянно, используем все 
доступные средства и каналы связи. Очень помо-
гает бдительность жителей города, которые также 
контролируют ход работ, сообщают о проблемах и 
опасениях. Именно благодаря оперативной ин-
формации от ивановцев удалось быстро заметить 
сколотый бордюр на проспекте Текстильщиков. Это 
была вторая жалоба на подрядчика, поэтому дое-
хал оценить ситуацию сам. Действительно, только 
что установленный бордюр сколот. Подрядчик 
обещает исправить.

Всё, что происходит до момента принятия 
мэрией работ, находится в зоне ответственности 
подрядной организации. Например, на нескольких 
участках проспекта Текстильщиков подрядчику 
пришлось дважды перекладывать асфальт. Дело в 
том, что для ремонта по программе БКАД исполь-
зуется особый тип асфальта. Он более прочный, но 
имеет особенности – дольше отдает тепло и для 
полного застывания ему нужно выстаиваться сутки. 
Ремонтные организации жалуются, что автомо-
билисты не дожидаются, когда снимут временные 
ограждения и заезжают на свежий неостывший 
асфальт, продавливая его. Дорогу с ямами мы не 
примем, вот и приходится подрядчику перекаты-
вать весь участок заново. В качестве решения по-
пробуем полностью перекрывать по одной полосе 
проезжей части до полного остывания смеси.

Еще один важный момент – безопасность и до-
ступность дорожной инфраструктуры. Начиная от 
приподнятых пешеходных переходов и «островков 
безопасности» и заканчивая плавными переходами 
от тротуаров к проезжей части. К сожалению, не 
все городские дороги сейчас комфортны для мам 
с колясками, пожилых людей, инвалидов. Пора 
привыкать делать новые дороги максимально 
качественно и с учетом требований доступности. 
Свою помощь в этом предложила общественная 
организация инвалидов-колясочников, они помогут 
оценить качество работ еще до приемки, то есть на 
этапе, когда недоработки можно исправить. Впере-
ди еще несколько незавершенных объектов. Если 
у вас есть замечания по качеству, сообщайте о них 
любым удобным способом. Общими усилиями мы 
научимся делать хорошие дороги.

Никита Платонов, полицейский, 25 лет
– Мне кажется, что для этого нужны специально отведенные места. 
У того, что лошади находятся в центре города, много минусов, 
например запах от отходов их жизнедеятельности. Я даже не знал, 
что катать на лошадях запрещено. Постоянно вижу людей, которые 
этим занимаются. Так что если вы меня спрашиваете, то я голосую 
за то, чтобы лошадей из центра города убрать. Всегда же можно 
выделить специальные места, например в парках. Это было бы 
удобнее всем: и людям, и животным, для которых центр города –  
не самое комфортное место. 

Причт будет
Постановлением городской администрации 
утверждены изменения в проект планировки 
Вокзальной площади. «РК» писал о дискуссии, 
возникшей во время публичных слушаний. В 
итоге изменены границы участка под храмом 
и дано разрешение на сооружение объекта 
капитального строительства – дома причта 
(жилого помещения для священнослужителей 
и паломников).

опрос

По Закону Ивановской области, катание на лошадях в неустановленных для этого местах запрещено.  
Не должно быть непарнокопытных и на центральных площадях Иванова  

(о чем предупреждают специальные дорожные знаки).  
15 июля на набережной Уводи городская администрация провела рейд по выявлению фактов незаконного 
конного извоза. Был составлен один административный протокол (штраф для нарушителя – до пяти тысяч 

рублей). Однако на следующий день предприимчивые наездники вновь были на площади.

Мы спросили у горожан, как они относятся к тому, что в центре Иванова катают на лошадях?

Алена Малыгина,  
мама в декрете, 36 лет

– Мне кажется, что люди, которые катают на 
лошадях, слишком уж навязчивы. Мне это не 
нравится. Если идешь у фонтана, особенно 
с детьми, то эти «предприниматели» очень 
уж пристают: буквально каждый подойдет и 
спросит, не хотим ли мы покататься. Это раз-
дражает. У меня двое сыновей, они крупных 
животных побаиваются. Мы еще ни разу не 
катались, и не знаю, будем ли вообще.  

Максим Блохин, менеджер, 35 лет
– В целом мне не мешают лошади в центре. Но иногда, когда настойчиво 
предлагают свои услуги, это раздражает. Я считаю, что в принципе катание 
на лошадях – это неплохо, но должно быть какое-то обособленное место, 
специально предназначенное для этого. И если ты хочешь контактировать 
с животными, то приходишь туда, а если нет – чтобы никто тебе не мешал. 
Например, пусть они стоят только у цирка, в одном месте. И всё. О том, что 
катание на лошадях запрещено, я не знал, никогда не обращал внимания, 
что висят какие-то знаки, и информации такой нигде не читал. Хотя я пони-
маю причину запрета: во-первых, не все хотят видеть животных на улице, а 
во-вторых, не думаю, что самим лошадям комфортно в городе. 

Светлана Иванова, пенсионерка, 80 лет
– А зачем животных-то мучать? Я очень плохо 
отношусь к тому, что люди ездят на лошадях. Дело 
не в том, что это происходит в центре. Мне в целом 
кажется, что это неправильно. Я воспринимаю это 
как способ издевательства над животными, даже 
если это происходит в парке. В городе, где они 
цокают копытами по асфальту, их особенно жалко. 
Вот сколько раз в день их поят, один? Разве так 
можно?! 

Движение стало односторонним 
Управление благоустройства администрации города Иваново информирует, что изменяется схема движения 
транспортных средств по 23-й Линии (на участке от пересечения с 24-й Линией до улицы Парижской Коммуны) 
путем организации одностороннего движения. 
Водителям транспортных средств необходимо руководствоваться установленными техническими средствами 
организации дорожного движения на вышеуказанном участке.

Сквер под зиму
Управление капитального строительства администрации 
города объявило аукцион на право подписания контракта на 
благоустройство сквера в Московском микрорайоне. Работы 
должны быть завершены к 30 ноября. Максимальная цена 
контракта – более 85 миллионов рублей из федерального, 
областного и городского бюджетов. На эти средства в том 
числе планируют построить детский скульптурный парк, 
амфитеатр, велодорожку, пешеходные дорожки из гранитного 
отсева. Итоги аукциона будут подведены 30 июля. 

Тпру!
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Указом Президента РФ от 17 июля Михаилу Максимову, профессору кафедры 
истории и философии Ивановского энергоуниверситета, присвоено звание 
«Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации»

Примета лета (про уличную торговлю)
_mam_anya: Я рада тому, что есть еще такие бабушки/дедушки, у которых 
можно купить домашнюю зелень, ягоды, дары леса. Для меня это спасение. 
Всегда высматриваю что-нибудь интересное у них. Здоровья всем, кто трудится 
на своей земле.
sharypov_vladimir: Бывает, что граждане непонятно чью продукцию реализуют. 
Особенно консервированная опасность представляет. Личное дело каждого – 
рисковать или нет. Но пока нет в городе рынков для фермеров, ситуацию не 
накаляем. У меня бабушка тоже в 90-х несколько лет редис и прочее продавала 
у 20-го магазина.
bear_and_owl: Консервы у них обычно для привлечения внимания и 
заполнения витрины, в дополнение к грибам и зелени. Маркетинговый ходок. 
Мне кажется, они их одни и те же носят из года в год. Вчера набрали две 
корзины белых, тоже было желание вот так присесть где-нибудь у «Магнита», 
чтоб до утра не перебирать. Но пришлось.
37chek37: Бабушки бабушками, но порой среди этих торговцев вполне себе 
предприниматели. Видели бы вы, в какие машины они непроданный товар 
потом убирают! Одно дело пучок лука продать, другое – торговать как в 
супермаркете!
wclwlcw: Может, имеет смысл создать площадку в городе, чтобы люди 
свободно могли приходить и продавать продукцию со своих участков. На 
таком рынке должен быть специалист из Роспотребнадзора, который 
проводил бы тест на пестициды, радиацию и т.д., после выдавал справку о 
допуске. Каждый участник торговли вносил бы символическую плату за место 
в бюджет города в зависимости от объема и ассортимента продаваемого. Все 
были бы в плюсе.

_anna_vlas: Конечно, уличная торговля – это совсем не прекрасно: ни сама 
продукция, ни условия ее хранения неизвестны, а значит – потенциально 
небезопасны. Площадки для такой торговли, а скорее даже не площадки, а 
улицы сейчас популярны и в Москве, и в Европе. Они могут функционировать 
на постоянной основе или быть приуроченными к праздникам и выходным. 
Конечно, предварительно нужно потестить потенциал и желание 
сельхозпроизводителей. Но сама идея – огонь.

Осторожно, у нас крысы
na.tali1308: Крысы заполонили город, они вполне свободно прогуливаются по 
тротуарам проспекта Ленина, на каждой помойке, набережной, не стесняясь и 
не боясь никого.

_zenya.88: Ну, надеюсь, под всеми мостами отраву разложили? Их реально 
везде тьма! Раньше редко-редко где увидишь, а сейчас они не стесняясь 
пешком ходят.
Na_opt: Еще крысы свободно расхаживают средь бела дня у «Вертикали» (где 
спуск к Кокую). Просто жуть! Днем. Я каждый день хожу по этому маршруту и 
через раз мне перебегает дорогу крыса. Там одни сплошные норы.

– Комплекс работ по 
ремонту моста на улице 
Смирнова планируется 
выполнить в 2019 году в 
рамках реализации нацио- 
нального проекта «Без-
опасные и качественные 
автомобильные дороги». В 
настоящее время проводят-
ся конкурентные процеду-
ры на выполнение данных 
работ. Работы должны быть 
выполнены до 13 октября 
текущего года.

Крысиные маршруты 
и идея фермерского рынка

«Рабочий край» представлен в социальных сетях. 
Мы благодарны за комментарии к нашим публикациям. 

Приятно, что в интернет-обсуждении участвует и мэр города 
Владимир Шарыпов. Вот несколько реплик на темы прошлого номера

вопрос/ответ

Отвечает 
заместитель главы города 
Алексей Мягков

МУП «Редакция газеты «Рабочий край» извещает о готовности предоставить 
бесплатную печатную площадь в газете «Рабочий край» для размещения 
агитационных материалов на дополнительных выборах депутатов Ивановской 
городской думы шестого созыва по одномандатным избирательным округам № 4 и 11 
для всех кандидатов и политических партий на равных условиях.
Для этих целей на агитационный период с 10 августа до 7 сентября 2019 года 
зарезервировано 1716 кв. см печатной площади в номерах от 16.08.19, 23.08.19, 
30.08.19, 06.09.19 гг.

Условия размещения печатных материалов бесплатной предвыборной агитации:
– формат газеты А3, 12 полос, размещение внутри (кроме 1, 6, 7, 12 полосы).

МУП «Редакция газеты «Рабочий край» извещает о готовности предоставить 
платную печатную площадь в газете «Рабочий край» для размещения агитационных 
материалов на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 
шестого созыва по одномандатным избирательным округам № 4 и 11 для всех 
кандидатов и политических партий на равных условиях.
Для этих целей на агитационный период с 10 августа до 7 сентября 2019 года 
зарезервировано 3432 кв. см печатной площади в номерах от 16.08.19, 23.08.19, 
30.08.19, 06.09.19 гг.

Условия размещения печатных материалов платной предвыборной агитации:
– формат газеты А3, 12 полос, размещение внутри (кроме 1, 12 полосы);
– стоимость размещения – 37 рублей за 1 кв. см.

Мост ждет ремонта
На мосту через Уводь, который на улице Смирнова (в районе кольца пятого трол-
лейбуса), несколько месяцев назад провалился асфальт. Ограждения поставили, 
а ремонт не начали. Будет ли он?

Из городского  бюджета муни-
ципальным детским садам выделено 
почти 45 миллионов рублей на подго-
товку к новому образовательному се-
зону. Средства в первую очередь будут 
направлены на исполнение предписа-
ний надзорных органов, обеспечение 
пожарной безопасности, проведение 
ремонтных работ и укрепление матери-
ально-технической базы.

«Основные виды работ в детских 
садах – это ремонт кровель и систем 
отопления, водопровода, канализации, 
электроснабжения, отделочные работы 
внутри помещений, обновление фа-
садов зданий», – уточнила начальник 
управления образования города Елена 
Арешина, проинспектировавшая дет-
ские сады на этой неделе.

В детском саду № 7 (Варгинский 
переулок, 8) планируют завершить 
ремонтные работы к 28 июля. Здесь 
меняется плиточное покрытие стен 
в туалетных комнатах, полностью 
ремонтируют прачечную и педагоги-
ческий кабинет.

В детском саду № 75 (ул. Павлен-
ко, 28) ремонтируется фасад, будут 
обустроены отмостки и капитально 
отремонтирован пол в ясельной группе. 
Отметим, что в следующем году здесь 
начнется строительство пристройки на 
90 мест.

Приемка дошкольных учреждений 
специальной межведомственной комис-
сией начнется 13 августа. За оставшееся 
время необходимо выполнить все запла-
нированные работы 

ПОК А РЕБЯТА 
НА К АНИКУЛА Х

И З В Е Щ Е Н И Е

фо
то

: i
vg

or
ad

m
.ru



4
19 июля
2019 г.
№ 28 (27008)

выходит 
еженедельноинфраструктура

На улице Красных Зорь идет ремонт тротуара и проезжей 
части. Протяженность ремонтируемого участка от улицы 
Шевченко до улицы Суздальской составляет 1065 м. 
17 июля ход работы проверили глава городской думы 
Александр Кузьмичёв и замглавы мэрии Алексей Мягков. 
«К нам поступали обращения жителей МКД: возникали 
подтопления участков, которые примыкали к жилым 
домам, было большое количество припаркованных 
автомобилей во дворах, – отметил Александр 
Кузьмичёв. – Здесь идет комплексная работа, меняется 
асфальтобетонное полотно, сооружается парковка 
для сотрудников воинской части, делаются въезды во 
дворы, тротуары (они были в разрушенном состоянии)». 
Комплексное благоустройство на этом участке 
позволит улучшить качество жизни почти 2000 человек, 
проживающих в этом районе.
До конца сентября на участке заменят асфальт, тротуары 
отремонтируют с установкой тактильной плитки перед 
переходами, появятся два пешеходных перехода с 
искусственными неровностями. Сметная стоимость всех 
работ составляет более 26 млн рублей. Кроме того, до 
конца лета на 1-й Балинской улице обустроят тротуар 
от дома № 56 до остановки общественного транспорта и 
выезда на главную дорогу.

Познакомиться с проектом изменений в генеральный план 
города и правила землепользования можно 
в администрации областного центра (экспозиция размещена 
на 6-м этаже) и на официальном сайте ivgoradm.ru. 

Город или деревня?
Еще с советских времен к индиви-

дуальным жилым домам культивирова-
лось пренебрежительное отношение – 
дескать, пусть стоят, через пять-десять 
лет всё равно эти развалюхи снесут, а 
на их месте вырастут многоэтажки со 
всеми удобствами. Практика пост- 
советской эпохи показала, что «все 
удобства» вполне можно организо-
вать и в частном доме, да и расходы на 
коммуналку после реформы ЖКХ и по-
явления управляющих компаний здесь 
гораздо ниже. Плюс отсутствие соседей 
сверху и снизу, возможность нормально 
организовать парковочное место для 
своей машины… В общем, сегодня в 
Иванове не так уж просто найти людей, 
готовых променять частный дом на 
квартиру. 

Споры между сторонниками 
и противниками наличия крупных 
кварталов частного сектора ведутся 
долгие годы, но никакого решения по 
большому счету до сих пор не предла-
галось. Отдельные примеры расселения, 
конечно, были, но правилом это не 
стало. Не помогло и введение механиз-
ма комплексного устойчивого развития 

Город по-новому: 
частный сектор 
как точка роста

текст: Екатерина Сергеева фото: Варвара Гертье

Одна из отличительных черт нашего города – большое 
количество частного сектора. Во Владимире, Ярославле, 

Костроме такие кварталы тоже есть, 
кое-где – даже в центре, однако общая площадь частного 

сектора там значительно меньше 

  дороги

территорий, когда земельные участки у 
собственников стало возможно изы-
мать по рыночной стоимости. Более 
того: в последние годы жители всё 
активнее выступают против многоквар-
тирной застройки частных кварталов, и 
кое-где им удается настоять на своем. 
Например, жители Камвольных улиц 
добились существенной корректировки 
плана по возведению нового квартала 
«Видный».

Действующие градостроительные 
документы (а нынешний генеральный 
план города был утвержден в 2006-м 
и действует до 2025 года), продолжая 
советские традиции, сохраняют тенден-
цию на снос частного сектора. Кварта-
лы индивидуальной жилой застройки 
(зона Ж-1) планировалось сохранять 
только на окраинах города, а весь 
частный сектор в центральной части и 
вдоль основных магистралей находится 
с 2006 года в зоне Ж-3 – зоне застрой-
ки многоквартирных жилых домов. 
Очевидно, что если эти территории и 
будут застраиваться, то очень нескоро 
(особенно если учесть все проблемы с 
введением новых схем финансирования 
жилищного строительства). Но сам 

факт включения кварталов индивиду-
альной застройки к зоне Ж-3 приносит 
жителям массу неудобств. Например, 
они не могут получить разрешение 
на строительство или реконструкцию 
своего дома, не могут использовать 
на эти цели средства материнского 
капитала или военные сертифика-
ты. Жалобы и обращения жителей в 
различные инстанции, попытки через 
публичные слушания внести изменения 
в генеральный план или правила земле-
пользования и застройки до недавнего 
времени к положительному результату 
не приводили.

Компромисс
Можно ли найти решение, которое 

позволило бы и развивать город, и дать 
возможность горожанам жить так, как 
они предпочитают: кто в квартирах, кто 
в своем доме? Одно из предложений 
администрации по внесению измене-
ний в генплан и правила землеполь-
зования и застройки – это введение 
новой зоны, зоны малоэтажной сме-
шанной застройки (Ж-1.2). Зоной Ж-1.2 
предполагается сделать часть террито-
рий, которые сегодня относятся к зоне 

Ж-3 (многоэтажная жилая застройка), 
но по факту там расположен частный 
сектор. 

В зоне Ж-1.2 можно будет стро-
ить как индивидуальные жилые дома 
(до трех этажей), так и малоэтажные 
многоквартирные дома – до четырех 
этажей, включая мансардный, а также 
дома блокированной застройки, так 
называемые таунхаусы (не более трех 
этажей). Сейчас, напомним, в зоне Ж-1 
нельзя строить малоэтажные дома, а 
в зонах Ж-2 и Ж-3 нельзя строить и 
реконструировать частные дома. Зона 
Ж-1.2 – это своего рода компромисс, 
переходный вариант.

«Мы хотим, с одной стороны, дать 
возможность жителям частного сек-
тора обустраивать свои дома, поддер-
живать их в нормальном состоянии, 
проводить реконструкцию, а с другой –  
сохранить возможность развития 
города в целом, – говорит начальник 
управления архитектуры и градостро-
ительства Юлия Косорукова. – На наш 
взгляд, соседство одноэтажного част-
ного сектора и четырехэтажных мно-
гоквартирных домов будет достаточно 
комфортным, во всяком случае, более 
комфортным, чем соседство ИЖС и 
высоток в 17 этажей. Такой подход в 
том числе рекомендовали специалисты 
компании MLA+ из Санкт-Петербурга: 
сохранять комфортную для жизни зону 
ИЖС с плавным переходом к плотно 
застроенным кварталам через мало- 
этажную и среднеэтажную застройку».
Мэрия предлагает сформировать 
зону смешанной малоэтажной за-
стройки в следующих кварталах:

– за ТРЦ «Тополь»
– на проспекте Текстильщиков
– на ул. Генерала Хлебникова  
(район улиц от 7-й Южной до Демьяна 
Бедного)

– на ул. Бубнова в районе  
ул. Лежневской

– на ул. Парижской Коммуны
– в районе 1-го Северного переулка

Сейчас все эти территории отно-
сятся к зоне Ж-3. Впрочем, свои пред-
ложения об изменении зоны ивановцы 
могут вносить в мэрию – до 7 августа, 
когда состоится собрание участников 
публичных слушаний по внесению 
изменений в генеральный план города 
и правила землепользования и за-
стройки 

На Красных Зорь 
появятся два 
пешеходных перехода
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Получить ответы и обратиться с жалобами 
по цифровому эфирному телевидению можно 
по бесплатным телефонам горячей линии: 
8-800-220-20-02 и 500-305

то нововведение федерального масштаба. Уже сейчас 
ивановцы и жители области могут бесплатно, в очень 
хорошем качестве принимать у себя 20 телевизионных 

и три радиоканала, входящих в два пакета (мультиплекса). Это 
результат колоссальной работы, в которой были задействова-
ны муниципалитеты, службы социальной защиты населения, 
филиалы «Почты России» и РТРС (Российской телерадиосети), 
волонтеры. На недавнем заседании правительства губернатор 
поблагодарил всех за проведенную работу.

Жители многоквартирных домов с большим пакетом 
кабельного телевидения или телезрители, которые смотрят ТВ 
по спутнику, переход с аналогового вещания на цифру вряд ли 
не заметили. Им не надо было приобретать новые телевизоры, 
декодеры или дополнительные антенны. А вот остальным было 
нелегко разобраться в новых технических терминах и вообще в 
принципах приема телесигнала.

Компенсация – до конца лета
«У меня хороший японский телевизор. Я покупала его еще 

в 90-е, ходила перемечалась в очереди и тогда счастлива была 
безмерно, что его приобрела, – рассказывает пенсионерка 
Нина Георгиевна Милованова. – Он бы меня и дальше устраи-
вал, но вот я узнала, что без какой-то приставки его смотреть 
не смогу, потому что всех переводят на цифровое вещание. 
Мне дети посоветовали просто купить новый телевизор, в нем 
все необходимые устройства внутри уже есть. Вот радуюсь 
теперь, смотрю, очень хорошо показывает. 20 каналов, а мне 
больше и не надо. А соседка к своему тоже старенькому теле-
визору купила эту самую приставку. И сейчас у нее тоже очень 
хорошо показывает, как и мой новый. Мне-то сын настроил, а 
ей помогли волонтеры».

Волонтеры действительно делали большое дело, осо-
бенно для пожилых людей. Самим пришлось предваритель-
но пройти специальное обучение и технический инструктаж, 
поэтому они знали, что к чему подключать, какие необхо-
димо приобрести устройства. В Иванове заявки граждан 
наносили на интерактивную карту, организовали для удоб-
ства даже свой специальный чат. Многие жители именно от 
добровольцев, кстати, узнавали и о полагающейся соци-
альной помощи – денежной компенсации на приобретение 
приставок и антенн (в общей сложности до 2000 рублей). Ее 
получили уже 930 жителей области на сумму почти 1,2 млн 
рублей (прием заявлений на выплату компенсаций продол-
жается до 31 августа, обращаться нужно в отделы социаль-
ной защиты населения).

На первых этажах не ловит
Одна из целей перехода на цифровое вещание – это изобра-

жение высокого качества, соответствующее мировым стандартам. 
Но пока жалоб на это самое качество от жителей Ивановской 
области поступает много. В основном они похожи: изображение 
как бы распадается на квадратики, зависает или вообще пропадает. 
Почему это происходит? На эти вопросы главному инженеру ФГУП 
РТРС Михаилу Журавлёву отвечать приходится довольно часто.

– Причин плохой картинки немного. Бывают сбои синхро-
низации сети вещания. Мы стараемся всё оперативно устранять. 
А в остальном – проблемы из-за неправильно установленных 
приемных антенн у телезрителей.

– А как вы реагируете на жалобы?
– Жалобы поступают в колл-центр, на нашу горячую ли-

нию. Сейчас уже меньше, но есть. Мы выезжаем по адресам. По 
возможности помогаем с наведением антенн на передающую 
станцию. Бывает, что именно из-за нее нет изображения. Далеко 
не все жители ориентируются, с какой стороны к ним поступает 
сигнал. Многие по-прежнему думают, что у нас в области только 
родниковская телевышка. На самом деле передатчиков в регионе 
теперь 14. Они обозначены на карте зоны вещания ЦТВ в Иванов-
ской области. Нужно посмотреть, какой к вам ближе, и повернуть 
свою антенну на него.

– А зависит ли качество изображения от нашего, домашне-
го, телевизионного оборудования?

– Ни от приставки, ни от телевизора качество сигнала не 
зависит. Значение имеет антенный кабель, сама антенна и высота, 
на которую она установлена. В микрорайонах плотной застрой-
ки жители нижних этажей часто не могут нормально смотреть 
цифровое ТВ, потому что просто не получают телесигнала. Как 
правило, мы рекомендуем антенну поднять высоко, желательно 
на крышу. Здесь опять возникает интерес к коллективному прие-
му. Многие уже объединяются и обращаются к специалистам.

– Уже стало привычным и удобным иметь в квартире по 
2-3 телевизора. Теперь к каждому из них потребуется допол-
нительное оборудование?

– Если телевизоры новые, выпущенные после 2013 года, то 
для них достаточно одной общей антенны, и показывать они бу-
дут все разные каналы. Если старые – тогда антенны достаточно 
одной на квартиру, а вот приставка нужна к каждому телевизору, 
иначе во всех комнатах одновременно будет один канал.

– Есть метеочувствительные люди, которые реагируют на 
погоду. А можно так сказать про цифровое телевидение?

– Жители часто жалуются, что, мол, при низкой облачности 
или если идет дождь, сигнал пропадает. На самом деле дождь 
должен идти просто стеной, лить как из ведра, чтобы повлиять на 
качество приема. Опять же всё зависит от антенны. Замените ее 
на другую, с бОльшим коэффициентом усиления, и тогда никакая 
непогода не повлияет на изображение.

– Многим все-таки непонятно, почему вообще нужно было 
переходить на цифровое вещание?

– Это большое государственное дело – повышение эффек-
тивности использования ресурса. Только представьте: один 
цифровой передатчик заменяет 10 аналоговых. В масштабах 
страны это колоссальная экономия, в том числе и электроэнергии 
за счет уменьшения мощности передатчиков. Это технический 
прогресс. А главное, расширяются функциональные возможно-
сти телевидения, улучшается его качество, а значит, и качество 
нашей жизни 

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Смирнов, ТАСС

Три месяца назад в Ивановской области отключили аналоговое телевещание. 
Но ни один зритель не должен был остаться без любимых передач – 

на замену пришло цифровое ТВ

Иваново покрывает сигнал с двух вышек цифрового эфирного ТВ. 
Одна расположена в областном центре в районе парка Степанова.  

Вторая – в 30 километрах, в Тейкове.

ПОК А НЕИДЕА ЛЬНАЯ 
К АРТИНК А

Итоги перехода на цифровое телевидение

Э

Дожди –  
грибы – 
жертвы

В ответ на предупреждения гриб-
никам «Осторожно, не заблудитесь», я 
часто слышала, мол, ничего страшного, 
поисковики найдут. Звучит беспеч-
но. Координаторы и активисты «Лиза 
Алерт» ищут людей добровольно, 
бесплатно, жертвуя свои временем и 
здоровьем, тратят силы и средства. А 
их требуется немало: и на мобильную 
связь, и на бензин, и на походное снаря-
жение. Как правило, все поисковики –  
это семейные люди. И после ночной 
беготни по лесу в поисках человека они 
идут на свою обычную работу. Просто 
каким-то чудом выводят людей из леса 
специалисты поискового направления 
«Лес на связи», сидя дома за компью-
тером, оставаясь на связи с заблудив-
шимся человеком и спасателями. В 
таком большом деле нужна слажен-
ность и координация действий, четкие 
правила и порядок.

Сгодится поисковикам любая 
помощь. Не обязательно бегать вместе 
с ними по лесу. Есть так называемый 
информинг: обзвонить больницы, МЧС, 
сельские администрации, родственни-
ков, собрать водителей. Принести груп-
пе чай и бутерброды – тоже помощь 
поиску. Кто-то готов быстро оседлать 
лошадь и проскакать по полям, кон-
ный быстрее пешего спасателя (было 
и такое), а кто-то поднимает в небо 
коптер с видеокамерой. Всё с одной 
целью – спасти человека. Тем более 
если речь идет о потерявшемся ребен-
ке. Помните, в мае этого года именно 
спасатели нашли в лесу двухлетнего 
Степу. В поисках тогда приняли участие, 
помимо местных жителей и представи-
телей госструктур, около 60 доброволь-
цев. Еще около 300 человек выехали 
на место из соседних регионов. Зачем 
они это делают? Многие, как и Сергей 
Горбунов, на этот вопрос так и не могут 
ответить. Лично он знает только, что 
всегда очень хочет услышать заветное 
«Найден – жив» 

Горячая линия –  
круглосуточно и бесплатно по всей России  

8-800-700-54-52

текст: Ольга Хрисанова
фото: Владимир Смирнов, ТАСС

Продолжение. Начало на стр. 1
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ся только в выходные или праздники, 
когда загрузка больше.

Полные грузовики следуют в промзо-
ну, на ивановский мусоросортировочный 
завод. Так происходит не только с отхода-
ми из «сеток», но и с обычными ТКО. Че-
рез это предприятие проходит весь мусор, 
просто в случае с отходами из привычных 
баков процесс сортировки выходит более 
трудоемким. 

Ручной труд
Но даже на конвейерах для пластика 

продолжается сортировка: для пере-
работки не годятся упаковки Tetra Pak, 
баночки от йогуртов, одноразовая посуда 
или бутылки ядовито-кислотных цветов, 
которые портят перерабатываемое сырье, 
если случайно попадают в производство.

Отделение полезных фракций 
каждый раз выглядит одинаково: массу 
загружают на конвейер, откуда она попа-
дает в кабину предварительной сорти-
ровки. Там рабочие разрывают пакеты, 
выбирают все пленки и отделяют то, что 
не должно попасть на следующие этапы. 

Ставить контейнеры для пластика и вести сборы законодательно 
разрешено только Региональному оператору по обращению с ТКО, 
действует монополия на обращение с отходами

Самая значительная часть 
отходов

Пилотный проект по раздельному 
сбору начали летом прошлого года. Тогда 
в районе Северного аэродрома оборудо-
вали современные контейнерные площад-
ки с возможностью раздельного сбора – 
выбросить можно было не только пластик, 
но и бумагу. Гендиректор ООО «Регио-
нальный оператор по обращению с ТКО» 
Надежда Гришина рассказывает: «Когда 
мы запустили этот проект, то пристально 
следили за ним и поняли, что, например, 
макулатура накапливается медленно, а 
вот пластик – значительная часть отхо-
дов. Поэтому, несмотря на то что закона, 
который бы обязывал организовывать 
раздельный сбор, нет, уже осенью 2018 го-
да мы стали выставлять контейнеры для 
сбора ПЭТ не только в «эксперименталь-
ном районе», но и на других площадках по 
всему региону. Мы понимаем, переработ-
ка пластика важна для экологии – данный 
вид отходов разлагается сотни лет».

В первую очередь при установке жел-
тых «сеток» регоператор ориентировался 
на обращения жителей и управляющих 
компаний. Планируется, что до конца года 
в Иванове повсеместно появятся контей-
неры для пластика. Так что, если в вашем 
дворе стоят только обычные баки, скоро 
это должно измениться. 

Путь на завод
Итак, предположим, специальная 

желтая «сетка» около дома есть. После 
того как вы бросили бутылку или пакет 
в контейнер, начинается их путь к 
переработке. Контейнеры наполняются 
с разной скоростью, но обычно пластик 
приходится вывозить раз в два-три дня. 
Дополнительные машины добавляют-

Пятнадцатиминутный волгоградский триллер
Ивановский «Текстильщик» провел вторую игру в ФНЛ. Как и в первом матче против «Енисея», ивановцы 
упустили ничью на последних минутах, при этом изрядно помотали нервы хозяевам – волгоградскому «Ротору».
«Ротор» ожидаемо владел преимуществом на протяжении всего матча. В конце первого тайма сине-голубые 
вышли вперед усилиями бывшего ивановского игрока – Анзора Санаи. В начале второй половины защитник 
«Текстильщика» подключился к розыгрышу штрафного и счет сравнял. 
Концовка матча была похожа на лихо закрученный сюжет триллера. За 12 минут до финального свистка 
волжане снова вышли вперед (забил Азат Байрыев), а еще через пару минут красно-черные остались в 
меньшинстве. Максим Сидоров получил прямую красную карточку за удар ногой в голову соперника (игрока 
дисквалифицировали на два матча). 
На помощь «Текстильщику» пришел стандарт. Дмитрий Шилов прямым ударом со штрафного снова сравнял 
цифры на табло. Правда, в компенсированное время Анзор Саная, открывший счет, его же и закрыл. 2:3 – 
второе поражение ивановцев в первенстве. 20 июля «Текстильщик» проведет домашнюю игру против лидера 
первенства – «Химок».   
Добавим, на этой неделе контрольно-дисциплинарный комитет РФС принял решение оштрафовать ивановский 
клуб за первую игру чемпионата. 10 тысяч рублей «Текстильщик» заплатит за скандирование зрителями 
ненормативной лексики на матче «Текстильщик» – «Енисей». 

спорт

Пуховик 
из ПЭТ-бутылок

Кто использует наш мусор?

текст/фото: Наталья Мухина

Прошлой осенью в ивановских дворах начали появляться желтые контейнеры 
с надписью «Пластик». Имеет ли смысл сортировать мусор? Не свалят ли всё потом 

в одну машину? Сразу отвечу на эти частые вопросы: смысл есть. Содержимое желтых 
«сеток» отдельно вывозят на ивановский мусоросортировочный завод

В конце конвейера сортировки подвешен 
сепаратор, который выбирает железо: в 
основном крышки и консервные банки. 
Потом мусор проходит через промыш-
ленное сито, где отделяется органика и 
прочий мелкий мусор. 

Следующий этап – разделение по 
фракциям – тоже происходит вручную. 
Отдельно сортируют разные виды упа-
ковки: бутылки от масла в один отсек, от 
моющих средств – в другой, пакеты – в 
третий и так далее. 

Далее полезные и рассортирован-
ные отходы кипуются и отправляются 
на склад – ждать, пока их заберут на 
переработку. Остальной мусор, ко-
торый больше не может принести 
пользы, прессуется (так его удобнее 
хранить и дешевле транспортировать) 
и отправляется на захоронение на 
полигоны для ТКО.

Товары из ивановского 
пластика

Кипы с вторсырьем уезжают в разных 
направлениях. Что-то перерабатывается в 

Иванове, что-то отправляется на пред-
приятия в соседние Владимир и Нижний 
Новгород, а что-то продается в более 
дальние регионы, например в Тверь или 
Санкт-Петербург. 

Как рассказали на ивановском 
мусоросортировочном заводе, каж-
дый вид пластика перерабатывается 
по-своему.

Во-первых, есть вещи, которые 
не меняют своей формы и функции, а 
остаются тем, чем были изначально. Так 
происходит с пленкой для парников, из 
которой вновь делают пленку, и ящика-
ми для фруктов, которые после пере-
плавки вновь становятся ящиками. 

Другие же отходы полностью ме-
няют свое назначение и вид. Например, 
ПЭТ-бутылки из-под воды или лимонада 
используют для создания синтетическо-
го волокна. Старую упаковку расплав-
ляют и вытягивают из получившейся 
массы нить, из которой можно сделать 
много вещей: от синтетических тканей 
до холлофайбера, которым наполняют 
подушки или зимние куртки. 

А вот из обычных пакетов-маек, 
которые мы каждый день выносим из 
супермаркетов, делают полимерпес-
чаные изделия. Получается плитка или 
люки для канализационных стоков, 
которые используют на газонах (их 
прочности недостаточно для установ-
ки на дорогах). Флаконы от шампуней 
или бытовой химии чаще всего пере-
рабатываются в гранулы, которые по-
сле идут на создание сантехнических 
пластиковых труб.

Около 60% отходов, которые попа-
дают в желтые «сетки», отправляются на 
переработку. Из обычного мусора получа-
ется от 20 до 25% вторсырья 

ПРИНИМАЮТ 
В ПЕРЕРАБОТКУ

НЕ ПРИНИМАЮТ 
В ПЕРЕРАБОТКУ

– ПЭТ-бутылки 
кислотных цветов

– Лотки из пенополистерола
– Одноразовая 
пластиковая посуда

– Сложная упаковка 
из нескольких 
видов пластика

– ПЭТ-бутылки
– Строительные мешки
– Флаконы от моющих средств
– Пакеты-майки
– Пленка-ПВД
– Ящики из-под овощей
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«Самоцветы» станут ниже

В связи с тем, что в Иванове намечается ограничение высотности 
зданий (не выше 14 этажей) застройщикам придется корректировать свои 
проекты, даже если они уже получили предварительное одобрение. Напри-
мер, жилой комплекс «Самоцветы», в котором планировалось построить 
дома высотой до 16 этажей, несколько изменится: максимальная высота в 
нем будет девять этажей. 

На рассмотрение архитектурной комиссии представлен проект первого 
дома этого жилого комплекса, который был одобрен. К строительству 
предполагается приступить уже в этом году. 

Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55

Замаскированный этаж  
на Рыбинской

Еще один любитель экономить обнаружился 
на улице Рыбинской, 35. Там предприниматель, 
выкупивший несколько участков с частными до-
мами, собирается построить административное 
здание – по заявлению его представителя на за-
седании комиссии, это будет колл-центр. Как и в 
случае с магазином на улице Пролетарской, речь 
идет о квартале, находящемся рядом с крупной 
магистралью, и в ближайшие годы этот район, 
похоже, ждет кардинальное преображение. Так 
что к объектам, которые здесь строятся сейчас, 
приковано особое внимание городских властей. 

В представленном на комиссию проекте 
указано, что здание будет двухэтажным (плюс 
подземный этаж), однако профессиональные 
архитекторы быстро разглядели, что мансардная 
кровля маскирует еще один этаж. Скорее всего, 
застройщик надеялся сэкономить на госэкспер-
тизе, которую в случае строительства объектов 
до трех этажей проходить не требуется. 

К внешнему облику здания тоже возникли 
претензии, да и нормативы по ширине пожар-
ных проездов нарушены. Так что проект напра-
вили на доработку, посоветовав застройщику 
обратиться в профессиональное архитектурное 
бюро, а не пытаться сэкономить на работе 
специалистов. 

УДАСТСЯ ЛИ ИЗБЕЖ АТЬ 
КОРОБОК?

Что построят в Иванове
Архитектурный облик нескольких объектов, которые планируется построить в Иванове, 

обсудили на очередном заседании архитектурной комиссии 12 июля. 
Напомним, что положительное заключение экспертов необходимо для того, 

чтобы получить разрешение на строительство или реконструкцию общественных и жилых зданий 

текст: Екатерина Сергеева

Спортивная база  
на фоне промышленной архитектуры

Идея о развитии территории вдоль Уводи постепенно претворяется 
в жизнь, и одним из этапов ее реализации, видимо, станет строительство 
спортивной базы рядом с будущим мостом на продолжении улицы Бубнова. 
Пока на заседании архитектурной комиссии был представлен только эскиз-
ный проект этого объекта. 

Предполагается, что спортивная база будет размещаться в здании 
высотой более 9 м (чтобы была возможность организовать залы для игро-
вых видов спорта типа волейбола), размер здания – 43х12,6 м. Детальная 
проработка пока отсутствует.

Единственное, что вызвало вопросы к этому эскизному проекту, – это 
наличие рядом комбината имени Самойлова. Корпуса фабрики, построен-
ные в XIX веке, являются объектом культурного наследия, и каким образом 
будет сочетаться краснокирпичная промышленная архитектура с девяти-
метровым объемом со сплошным остеклением, пока непонятно. 

После строительства нового направ-
ления улицы Профсоюзной (фактически 
эта улица будет расширена и перенесена 
ближе к Уводи) рядом с уже существующим 
офисным центром на перекрестке с Шере-
метевским проспектом появится еще один. 
Его внешний вид обсуждается не первый 
месяц, и пока специалисты так и не пришли 
к общему мнению. Основная проблема в 
том, что здание будет выходить на одну из 
основных магистралей города, причем в до-
вольно плотно застроенном квартале. Ряд 
архитекторов – членов комиссии заявили, 
что нет никакой необходимости строить 

здесь очередное административное здание, 
лучше оставить зеленую зону. 

Впрочем, участок находится в частной 
собственности, и у застройщика есть впол-
не конкретные намерения, так что офисный 
центр здесь в любом случае появится. По 
мнению начальника управления архитекту-
ры и градостроительства Юлии Косоруко-
вой, с учетом площади и местоположения 
принадлежащего застройщику участка 
представленный на этом заседании вари-
ант проекта является оптимальным. Его и 
утвердили – с минимальным перевесом 
голосов «за».

Коробка с нарушениями
После утверждения проекта плани-

ровки квартала, ограниченного улицами 
Суворова, Пролетарской, 10 Августа и 
Колотилова, заказчик этой документа-
ции – владелец нескольких земельных 
участков – начал строить магазин. Как 
выяснилось, без разрешения, за что 
его уже оштрафовал Госстройнадзор. 
Теперь застройщик начал оформлять 
документацию, но и тут без нарушений 
не обошлось. На заседании архитектур-
ной комиссии специалисты обратили 
внимание, что в проекте не соблюдаются 
некоторые нормативы, например требо-
вания о наличии 50-метровых санитар-
ных разрывов до жилых домов. 

Да и с архитектурным обликом 
большие проблемы. По большому счету 
в этом проекте его просто нет – короб-
ка, обшитая сэндвич-панелями, каких в 
городе уже появилось немало. Кстати, в 
свое время городские власти заявляли, 
что архитектурная комиссия создана в 
том числе для того, чтобы исключить 
появление таких «шедевров», особенно в 
центре города. 

Так что проект отправили на дора-
ботку – хотя в данном случае требуется 
серьезная переработка. 

Еще один деловой центр – у Соковского моста
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Очевидно, что вопрос очередей в 
детские сады для детей от 3 до 7 лет в 
Ивановской области остро уже не стоит. 
А вот малышам до 3 лет по-прежнему 
попасть в садик или ясли очень трудно, 
если не сказать невозможно. Это 
проблема. Для ее решения Ивановская 
область включилась в национальный 
проект «Демография». Уже разработан 
региональный проект по созданию ус-
ловий для трудовой занятости женщин 
с детьми, включая ликвидацию очеред-
ности в дошкольные образовательные 
учреждения. И тема эта настолько важ-
на, что остается постоянно на контроле 
правительства Ивановской области. 

Количество детей, посещающих 
дошкольные образовательные органи-
зации, растет. За последние пять лет 
оно увеличилось почти на девять про-
центов. И чтобы у молодых мам была 
возможность выйти на работу, для их 
малышей нужно создать новые места 
для развития и образования. Заме-
ститель председателя правительства 
Ивановской области Ирина Эрмиш 
отметила: «В ближайшие три года, 
начиная с 2019 года, в Ивановской об-
ласти планируют создать чуть более 
двух тысяч дополнительных мест для 
дошкольников, в том числе 1,4 тысячи 
ясельных мест в Иванове, Кохме, Ива-
новском и Лежневском районах. Это 
позволит полностью ликвидировать 
очередь в детские сады». 

Существенную роль в развитии 
дошкольного образования может сы-
грать негосударственный сектор. Пока 
его роль в регионе недостаточна. Как 
правило, родители уверены в том, что 
частные детские сады малодоступны. А 
сами организаторы сетуют на избы-
точные требования контролирующих 
органов. Участникам заседания прави-
тельства Ивановской области расска-
зала об этом руководитель Ассоциации 
частных детских садов Наталья Петро-

ва: «Если для больших учреждений (на 
300 мест и более) жесткие требования 
контролирующих органов оправданны, 
а главное, могут быть обеспечены, то 
для совсем небольших детских садов 
на 20-30 человек условия надо смяг-
чить». Есть еще проблема – недостаток 
помещений, подходящих для обустрой-
ства негосударственных дошкольных 
образовательных учреждений. Станис-
лав Воскресенский посоветовал более 
плотно работать с муниципалитетами 
по подбору помещений. Вместе с тем 
он поддержал предложение по смяг-
чению требований для небольших 
образовательных организаций. «Думаю, 
те требования, которые не учиты-
вают специфику и завышены, надо 
ослаблять», – отметил губернатор. Он 
поручил подготовить список предло-
жений для обсуждения этой темы на 
федеральном уровне. 

На заседании правительства не 
остался без внимания и вопрос о про-
блемном объекте – детском садике на 
улице Окуловой в областном центре. 
Работы там продолжаются, после 
проведения очередных замеров будет 
подготовлен план действий. Заме-
ститель председателя регионального 
правительства Сергей Коробкин под-
робно остановился вообще на вопросе 
достройки дошкольных учреждений. По 
его словам, работа и по строительству, и 
непосредственно по оформлению объ-

ектов ведется полным ходом. До нового 
учебного года детские сады в Кинешме 
и Шуе получат лицензии на образова-
тельную деятельность.

В целом, судя по поставленным 
задачам, ситуация под контролем 
и она вполне решаема. За три года 
предстоит организовать 2049 мест. 
Если задуманное осуществится, это 
позволит обеспечить 100-процентную 
доступность дошкольного образова-
ния для детей до 3 лет 

Определена дата проведения областного военно-патриотического 
праздника «Открытое небо». В этом году он состоится 
10 августа на аэродроме «Северный» в Иванове

Напомним, ряд проблемных моментов 
в оказании медицинской помощи онколо-
гическим больным обозначила 19 июня 
на заседании правительства Ивановской 
области председатель комиссии Обществен-
ной палаты по здравоохранению и качеству 
жизни Майя Силкина.

Для организации работы медучреж-
дения пришлось вмешаться губернатору 
Ивановской области Станиславу Воскресен-
скому. Он поручил профильному ведомству 
вместе с общественниками детально изучить 
ситуацию и представить план, как ее по-
править. И вот, спустя всего четыре недели, 
директор регионального департамента здра-
воохранения Артур Фокин и представители 
Общественной палаты посетили онкодис-
пансер и оценили произошедшие там изме-
нения. Они оказались существенными. 

Раньше приемное отделение было 
единым для всего диспансера, теперь органи-
зовано специальное – для дневного стацио-
нара химиотерапевтического отделения. Его 
пациентам намного меньше нужно будет 
здесь находиться, потому что значительно 
сокращен маршрут лечения. Если раньше 
больной посещал пять-шесть кабинетов, то 
теперь – только регистратура, врач и проце-
дура. Главный врач Ивановского областного 
онкологического диспансера, депутат Ива-
новской городской думы Владимир Козлов 
заверил, что проведена серьезная оптимиза-
ция получения медицинской помощи: «Работа 
поставлена таким образом: на консилиуме 
пациенту дается направление на сдачу ана-
лизов, то есть сразу определяется дата явки в 
дневной стационар. Как правило, результаты 
анализов рассматриваются заранее, дистан-
ционно. Пациент приезжает, обращается в 
регистратуру дневного стационара, а здесь 
заводится документация, и в сопровождении 
медработника он размещается и начинает 
получать противоопухолевое лечение».

В тот момент, когда проверяющие 

пришли в онкоцентр, очередь в регистрату-
ру была четыре человека. Условия ожида-
ния – комфортные. Вполне справлялись два 
медрегистратора, их задача – оформить до-
кументацию и проводить пациента к врачу, а 
затем сразу на капельницу. К процедурному 
кабинету очередь исчезла, в том числе и 
потому, что увеличилось количество коек –  
с 10 до 16. Пациентов разделили, раньше и 
женщины, и мужчины проходили процедуры 
вместе, это было неудобно. Появился даже 
телевизор. «Прежний порядок, неудобный 
и мучительный для больных, существовал 
более 20 лет. Но ведь, оказалось, можно же 
исправить, если захотеть и грамотно подойти 
к делу, и как это облегчило жизнь людей!» – 
заметила Майя Силкина. 

Отметим, что в регионе предстоит 
дальнейшая реорганизация онкологической 
помощи в рамках национального проекта 
«Здравоохранение» и региональной програм-
мы «Борьба с онкологическими заболевани-
ями». В течение ближайших пяти лет пред-
стоит построить пять центров амбулаторной 
онкологической помощи: в Шуе, Кинешме, 
Тейкове, на базе 4-й и 7-й городских больниц 
в Иванове. «Сюда, в областной диспансер, 
будут направлять с серьезными случаями, 
лечение которых нужно получать только в 
условиях специализированной клиники, а 
диагностика, первая помощь будет оказана 
на местах», – подчеркнул Артур Фокин. Он 
пояснил, что со временем вся поликлиника 
станет работать по принципу бережливых 
технологий. «Цель – убрать все лишние, 
ненужные звенья, повысить качество работы, 
сэкономить время и нервы всех участников 
процесса – и медицинского персонала, и 
пациентов», – отметил глава облздрава. Он 
добавил, что в ближайшее время в каждой 
поликлинике появятся специальные листы, 
на которых пациенты смогут изложить свои 
проблемы и предложения, которые не оста-
нутся без ответа 

Терпели двадцать лет, 
исправили за месяц

Какие изменения произошли 
в онкодиспансере

текст: Ольга Хрисанова

«Но вот сейчас стало намного лучше! – такое мнение высказывают 
буквально все пациенты отделения дневного стационара Ивановского 
областного онкологического диспансера. – Что тут было! Не передать 
словами. И так приходить в онкологию тревожно и страшно, а тут еще 

и бегаешь по кабинетам, народу полно, везде очередь, все нервничают. 
Очень многие люди жаловались на неразбериху»

Новые садики:  
муниципальные и частные. 

Хватит на всех
Президентом России Владимиром Путиным поставлена 

задача – обеспечить в 2021 году 100-процентную доступность 
образования для детей до 3 лет. Судя по планам областного 

правительства, проблем с этим быть не должно.

Проблемы эти есть – в Иванове, Ивановском 
районе, Кохме. Но в этом году в регионе должны 
разобраться со всеми долгостроями.  
В Кинешме и Шуе детсады – в высокой степени 
готовности. Прошу глав муниципальных 
образований под личный контроль взять 
оперативное оформление необходимых документов 
для начала образовательной деятельности»

Станислав 
Воскресенский

актуально
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Рабочий Край литературная гостиная

Из писателей-ивановцев на почтовые конверты и марки 
попадали Дмитрий Фурманов (1951, 1961, 1971, 1981), 
Авенир Ноздрин (1987), Константин Бальмонт (2012, 2017), 
Михаил Дудин (2016), Николай Майоров (2019)

Страница памяти
Я вернулся в детство, как слепец.
И, приметы пробуя на ощупь,
Позабыл начало и конец
Сентябрем полураздетой рощи.

Удивленье мучает меня:
Человек, прошедший полпланеты,
В трех верстах от сельскою огня
Затерялся, как в траве монета.

Что ж, долой ботинки и пиджак,
На осину влезть – ногам не больно...
Вот он, мой неведомый маяк, –
Самая простая колокольня.

Там страница памяти жива:
Прадед мой с другими земляками
Строил храм на праздник Покрова
В честь победы нашей над врагами.

И доныне колокол мирской
Сохранил на плоскости зеленой
Письмена о доблести людской
Покорителей Наполеона.

Родина, и этим ты мила...
Лес молчал. Туманились низины.
Тишина тропинку замела
Золотыми листьями осины.

Кочующие племена
На диких пляжах, за горами
Мы по-спартански загорали.

Мужья высматривали зорко
Иные контуры, черты.
Визжали жены от восторга
И первозданной красоты.

Скрипели камни под ногами,
На солнцепеке горячи,
И щедро кожу обжигали
Высоковольтные лучи.

Веселье к полдню убывало,
В зной не спасала и волна,
Переговаривались вяло
Кочующие племена.

Потом расслабленной походкой
Шли в тень кафе, в приют ларьков
И угощались там селедкой
За неименьем шашлыков.

Совсем другой 
Семёновский
Как богемный ивановец 
оказался на молдавской марке?

текст: Николай Голубев

В тридцатые годы в Иванове издавался журнал «Рабочий край». С ним сотрудничали лучшие художники и литераторы большой 
промышленной области. Практически в каждом номере публиковались стихи и очерки Дмитрия Николаевича Семёновского – 

уже тогда известного ивановского поэта. Но в 1935-м на страницах журнала стали появляться и рифмы Константина Семёновского. 
Поначалу это кажется просто ошибкой в имени, но при прочтении понимаешь, что это действительно другой автор

торому Семёновскому на момент раб-
краевских публикаций было меньше 
двадцати лет. Темы и стиль соответство-

вали возрасту и эпохе. В духе советских баллад 
молодой человек пишет о девчонках «в косынках 
веселых», о своих ровесниках, решительно гото-
вых к испытаниям века.

Константин Сергеевич Семёновский – 
это племянник Дмитрия Семёновского. Он 
родился в 1916 году в шуйском селе Дунилово. 
С 1930 года жил в Иванове, окончил среднюю 
школу, сотрудничал с газетой «Ленинец», жур-
налом «Рабочий край». Дальнейшая биография 
поэта – сплошь легенды и белые пятна. Скажу 
пока только то, что в 2003 году в Кишиневе 
вышла почтовая марка, посвященная Констан-
тину Семёновскому. На ней указаны и годы 
жизни: 1916–1979. Оказывается, ивановец 
прославился как один из самых талантливых 
поэтов Советской Молдавии. (Интересно, что в 
Иванове об этом, кажется, никогда не писали. 
В документах и воспоминаниях, связанных с 
Дмитрием Семёновским, мне не встречалось 
имя его талантливого племянника.)

Молдавский Семёновский много издавал-
ся: при жизни вышли двенадцать сборников 
стихов (к сожалению, до ивановских библио- 
тек не дошел ни один). Кишиневцам поэт 
запомнился еще и своим богемным образом 
жизни. Вот характерное воспоминание ком-
позитора Виталия Лоринова: «Семьи у Семё-
новского не было, как, впрочем, и своего угла 
тоже. Поэтому и спал он где придется. Зато 
знакомых была тьма, и в том числе граждан-
ских жен, по преимуществу девиц. По этой 
же причине он и вел разгульный образ жизни, 
хотя ему было порядком лет, уже за пятьдесят. 
Детей, коих у него было бесчисленное множе-
ство, уверен, он даже и в лицо не знал.

Как-то на очередной сессии Верховного Со-
вета республики, по-моему, заместитель предсе-
дателя Верховного Совета, докладывал, вернее, 
говорил о состоянии культуры в республике. 
И, как бы невзначай, упомянул и о моральном 
облике поэта Семёновского. Каким макаром там 
оказался Семёновский, не знает, наверное, никто. 
Но он вдруг вынырнул к докладчику, вскочил 
на сцену к президиуму и треснул докладчика по 
башке... Конфуз, скандал, переполох, и как вооб-
ще такое могло произойти... Конечно, Семёнов-
ского тут же забрали в милицию, инкриминиро-
вав ему мелкое хулиганство. <…> Дали 15 суток 
наказания. А пятнадцатисуточники, как известно, 
использовались на городских работах, то есть 
для уборки парков, скверов, улиц. Но в советское 

время авторитет поэта, да еще известного, был 
традиционно весьма высок. А потому его на все 
эти работы никто не гнал. А делать что-либо дру-
гое тоже никто не заставлял, и, таким образом, 
он сидел и писал стихи. Когда же срок «отсидки» 
кончился и Семёновскому предложили уйти, он 
не хотел, мотивируя тем, что ему здесь хорошо».

Про яркий – совсем не советский – образ 
жизни поэта вспоминают все его знакомые. 
Но каждый наделяет эту биографию разны-
ми удивительными деталями. Одни пишут, 
что Семёновский прошел сталинские лагеря, 
другие о том, что в годы войны был развед-
чиком-нелегалом, третьи – что он работал 
фронтовым корреспондентом.

На архивном сайте «Подвиг народа» удалось 
найти только один документ о награждении 
Константина Сергеевича Семёновского в годы 
войны (он призывался из Иванова). В победном 
мае он получил медаль «За отвагу». В наградных 
говорится о ранении и о том, что с весны 1945 го- 
да Семёновский «переведен на должность на-
чальника секретной части в управление Района 
авиационного базирования».

После войны бывший рабкраевец жил в Риге, 
затем переехал в Кишинев. В предисловии к 
«Избранному» Семёновского доверительно напи-
сано его товарищем: «Сказать: жизнь его трепала 
и мотала – будет верно лишь отчасти. Сам он не 
проявлял никакой приспособленности и охоты 
к личным благам. С точки зрения уравновешен-
ного практического опыта нетрудно заключить: 
как «юноша безумный» не нажил себе ни кола, ни 
двора. Не умел и не умеет. <...> Жизнь сложилась 
как сложилась, но вот плоды ее: стихи, стихи, 
стихи...» Биография и творчество Константина 
Семёновского еще ждут своего исследователя. 
Публикуем небольшую подборку его стихо- 
творений. Погиб поэт сорок лет назад от ножа 
случайного собутыльника   

А утром, после неуюта
Палаток, словно скучных книг,
Мы, не теряя ни минуты,
Бежали к морю напрямик.

Как будто бронзою каленой
Покрылись наши телеса,
И относились благосклонно
К нам голубые небеса.

Плюшевый медвежонок
Памятью сбереженный
И сохраненный мной
Плюшевый медвежонок –
Маленький зверь ручной.

Друга подарок скромный,
Грустного чудака,
Что уходил в огромный
Мир из микромирка.

Жизнь, как игра без правил,
Наши свела пути.
Мне он меня оставил,
Чтобы его найти.

Мы обещаньям верим
И забываем их.
Встреч и разлук конвейер
Выдуман для живых.

Но в суете напряженной
Не расстается со мной
Плюшевый медвежонок – 
Маленький зверь ручной.
 

Песенка
Запоминай, улетают птицы.
Осенью люди весну зовут,
Осенью им не спится.

Ночи длинны, и долги дожди,
Ветер стучит до рассвета в окна.
Ты приходи, приходи, прийди,
Переступи порог мой.

Не забывай, уплывут года,
Не забывай, постареют лица.
Осенью люди грустят всегда,
Осенью им не спится.

Всем тяжело потерять весну,
Зори в апреле и в мае звезды.
Птицы вернутся, тебя одну,
Жду я, пока не поздно.

В
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В этом году бюджет «Первой фабрики авангарда» 
увеличился. Фестиваль не только получил средства из Фонда 
президентских грантов в сумме 2,8 миллиона рублей, 
но и финансовую поддержку от администрации города

«Частушки, твою мать»
Одно из направлений – современная хореогра-

фия. Главное событие в этой части «Фабрики» – кон-
курс-фестиваль «Натанцованные мысли». Сейчас идет 
заочный видеоотбор участников. Уже определились 
10 коллективов, прием заявок продлен до 1 августа. 

«Поскольку фестиваль выходит на федеральный 
уровень, то мы больше ориентированы на команды из 
других городов, хотя есть и ивановские ребята. Все 
они будут не только соревноваться. Танцоры поуча-
ствуют в мастер-классах и вместе с членами жюри 
два дня проработают над перформансом. Его назва-
ние – «Сады утопий» идентично теме всей второй 
«Первой фабрики авангарда», – рассказала куратор 
направления Любовь Калмыкова. 

«Натанцованные мысли» планируют сделать от-
крытыми не только для творческих коллективов, но 
и для простых зрителей. Например, за репетициями 
перформанса можно будет понаблюдать. Правда, при-
дется зарегистрироваться. Это вынужденная мера: 
участников много – помещение может не вместить 
желающих.

Регистрация потребуется и тем, кто захочет по-
смотреть, как проходят мастер-классы. Их проведут 
победитель шоу «Танцуй» на Первом канале, хорео- 
граф проекта «Танцы на ТНТ» Александр Могилёв и 
режиссер, обозреватель журнала «Театр» Ника Пар-
хомовская. Она также отдельно организует встречу, 
посвященную работе с детьми с расстройствами 
аутистического спектра.

Планируется и гостевая программа профессио-
нальных хореографов и исполнителей. 13 сентября 
ивановские зрители станут первыми, кто посмотрит 
спектакль Александра Могилёва «Частушки, твою 
мать». Премьерный показ в Москве пройдет поз-
же, чем у нас. А 15 сентября гости смогут увидеть 
компанию Эрнеста Нургали из Санкт-Петербурга, 
которая представит вечер современной хореографии. 
Сейчас коллектив гастролирует с этой программой 
по Европе.  

Кого ждать  
на новой «Фабрике»

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

С 11 по 15 сентября в Иванове пройдет второй фестиваль современного искусства  
«Первая фабрика авангарда». Как и в прошлом году, запланировано несколько направлений. 

Расскажем пока о трех из них

«Интурист» и «Всигме»
«Идея музыкального сегмента в том, чтобы сде-

лать два полноценных концертных дня с выступлени-
ями как ивановских, так и привозных групп», – делит-
ся замыслом куратор направления Антон Комаров. 

13 сентября, сразу после открытия в «Центре 
авангарда» выступит команда «Интурист». Про 
них сейчас все говорят и пишут – «Афиша Daily», 
«Meduza». По итогам столичного фестиваля «Боль» 
многие назвали их одной из самых интересных групп 
на Российской андеграундной сцене. «Это очень инте-
ресные ребята с большим музыкальным бэкграундом, 

многие сравнивают их со «Звуками Му», в общем, это 
действительно крутая живая концертная группа». 

14 числа выступит московское трио «Всигме», 
которое играет умный и мудрый, но при этом очень 
веселый хип-хоп. Также будет представлен перфор-
манс «Счет-фактура» ивановской арт-группы «Вещь», 
которая заявила о себе в конце мая этого года. 

Планируются и другие местные группы, но пока 
их список уточняется. 

Поскольку говорить о музыке – занятие неблагодарное,  
можете послушать, что будет представлено  
на «Первой фабрике авангарда», в нашей группе  
в соцсети «ВКонтакте»: vk.com/rk_ivanovo. 

Книжная ярмарка
Еще одно направление – интеллектуальная плат-

форма. «Поскольку тема фестиваля этого года «Сады 
утопий», то хотелось бы поговорить о том, каким 
должен быть город. Лекторами станут люди, которые 
занимаются урбанистикой в разных ее проявлениях – 
от истории городской среды до современного состо-
яния», – рассказывает куратор направления Михаил 
Тимофеев.  

Кандидат архитектуры и руководитель Центра 
авангарда на Шаболовке Александра Селиванова 
расскажет об архитектуре 1930-х годов, а историк 
архитектуры Анна Броновицкая прочитает лекцию об 
архитектуре модернизма. 

Новшество этого года – лекции по «Скайпу». На-
пример, в таком формате выступит польский урба-
нист Куба Снопек, который сейчас живет в Америке. 

Также в этом году направление дополнено фести-
валем интеллектуальной литературы имени Ната-
ли Саррот «Откройте!». На нем выступят писатель 
Алексей Сальников и литературный критик Галина 
Юзефович. Параллельно с 12 по 15 сентября в фойе 
ЦКиО пройдет книжная ярмарка. В ней примут уча-
стие издательства «Авангард», «Дело», «Манн, Иванов 
и Фербер»; книжные магазины «Медленные книги» и 
«Фаланстер» 
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  услуги и предложения
 Юридические услуги 

- по гражданским, 
уголовным судам, иски, 

представительство в 
судах, проекты договоров, 

банки, ДТП, недвижимость. 
Профессионально, стаж 33 
года. Недорого. т. 205751, 

414461, 89051061890, 
ул. Почтовая, д. 6, корп. А, 

к. 118 (пл. Пушкина).

 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
напольные, карманные, 
рабочие и неисправные, 

зап. части. т. 451204, 
89106682723.

  куплю

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo

Подать объявления в газету можно по адресам:
- ул. Красной Армии, 7а, 1-й этаж, в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 пн-пт с 9:00 до 19:00; e-mail: 5027@936936.ru

Афиша   мероприятий

6+

22 июля 
11:00-12:00  Развивающее занятие 

«Мозгошмыги», ЦПР «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6

13:00-15:00  Развивающее занятие 
«Умники и умницы», ЦПР «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6

14:30-15:30  Акция «Мы за здоровый образ 
жизни», ДДТ № 3, ул. Колотилова, 43
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2

23 июля
10:00  Мастер-класс по вышивке бисером, 

ДЮЦ № 1, корпус № 2, ул. Красных зорь, 1
12:00  Литературное путешествие 

«Волшебная экспедиция в Хогвартс», 
Центральная городская детская библиотека, 
ул. Шубиных, 16б

12:00  Творческая мастерская «Мы за 
книгой не скучаем», Центральная городская 
детская библиотека, ул. Шубиных, 16б

14:30-15:30  Сказочное путешествие «В горах у 
Черномора», детская площадка, ул. Сакко, 37б

16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, 
клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2

17:00  Открытые тренировки по тяжелой 
атлетике в рамках проекта «Чемпион 37», 
многофункциональная площадка, 
мкр-н Московский, 9

24 июля
12:30  Цикл занятий «Что мы  

знаем о...»: «Волшебные фломастеры», 
ЦПР «Притяжение», ул. 3-я Сосневская, 139

13:00-15:00  Развивающее занятие 
«Умники и умницы», ЦПР «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6

14:00-15:00  Соревнования по настольному 
теннису «Дебют», ЦПР «Притяжение», 
ул. 3-я Сосневская, 139

14:00-15:00  «Музейная среда», Школа-
музей «Литос-Клио», ул. Семенчикова, 9. 
Предварительная запись по телефону: 37-82-63

14:30-15:30  Аукцион знаний «В мире театра», 
ДДТ № 3, ул. Колотилова, 43

15:00  Мастер-класс по изготовлению 
салфетки, вышивка атласными лентами – 
роза «паутинка», ЦПР «Притяжение», 
ул. 3-я Сосневская, 139
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2
17:00-  Открытые тренировки 

по различным видам спорта в рамках проекта 
«Чемпион 37», стадион МБУ «Восток», 
ул. Павла Большевикова

25 июля
10:00  Мастер-класс по вышивке бисером 

«Бабочки», ДЮЦ № 1, корпус № 2,
 ул. Красных Зорь, 1

11:00  Квест-игра «Правовой лабиринт», 
Центральная городская библиотека 
им. Я.П. Гарелина, ул. Багаева, 37

12:00  Квест-игра «В мире книжных 
сокровищ», библиотека-филиал № 24,
 ул. Кавалерийская, 50

13:30  Цикл занятий «Странички моего 
летнего арт-дневника»: «Я – корреспондент», 
ДЮЦ № 1, корпус № 1, ул. Мархлевского, 34/45

14:30-15:30  Испытание «Спортивный день», 
детская площадка, ул. Сакко, 37б
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», ул. Энтузиастов, 2
17:00  Открытые тренировки по 

различным видам спорта в рамках проекта 
«Чемпион 37», многофункциональная 
площадка, мкр-н Московский, 9

26 июля
14:30-15:30  Экологический практикум 

«Всё о моем крае», ДДТ № 3, ул. Колотилова, 43
16:00-20:00  Открытое занятие по боксу, клуб 

«Ассорти», ул. Энтузиастов, 2

27 июля 
11:00  Открытые фитнес-тренировки в 

рамках проекта «Чемпион 37»: танцевальные 
направления – пл. Пушкина, у фонтана; 
йога – пл. Революции, сквер 

12:00  Открытые тренировки по 
различным видам спорта в рамках проекта 
«Чемпион 37», стадион «Автокран», 
ул. Некрасова, 61а

28 июля
12:30-13:00  День крещения Руси, парк 

Революции, ул. Первых маевок, 55
12:30  День Нептуна, парк «Харинка», 

ул. Павла Большевикова, 29
16:00-20:00  «Объединенная игротека», 

КМЖ «Джем», ул. Мархлевского, 40
В афише возможны изменения в связи с погодными условиями
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Улица 10 Августа до революции называлась Кокуй. 
Переименована в память о расстреле демонстрации иваново-вознесенских рабочих летом 1915 года

Общежитие Жука
Улица Советская, 42

От перекрестка по улице Марии Рябининой тянется 
бурокирпичный корпус с необычной и разномастной гео- 
метрической крышей. Здание построено в 1934 году для 
общежития хлопчатобумажного техникума в духе кон-
структивизма (изначально существовали еще балконы; не 
было тамбура, пристроенного со стороны улицы Совет-
ской). Архитектор здания Сергей Карлович Жук – выпуск-
ник императорской Академии художеств. Интересно, что 
по матери он – родной племянник известного писателя-на-
родника Николая Златовратского. 

В Иванове по проектам С.К. Жука построены «Соц- 
городок на Рылихе» (ул. Пролетарская), бывшее обще-
житие медицинского института (ул. Садовая, 36), жилые 
дома на улицах Конспиративной, Ермака, Дзержинского –  
это работы 1930-х годов. Затем возникает непонятная 
пауза, и по проектам архитектора не строят до середи-
ны 1950-х. Лебединой песней С.К. Жука стали 91-квар-
тирный дом меланжевого комбината (ул. Каравайковой, 
141) и Дом художника (пр. Ленина, 45) в стиле сталин-
ского классицизма 

Продолжение. Начало в номере от 12 июля
Мы начали нашу экскурсию с особняка сестер Сусловых (остановка «Краснопрудная»). 
Отправимся к центру города по улице 10 Августа. 

текст: Николай Голубев иллюстрация: Ксения Новикова

Гуси-лебеди не уберегли
Улица 10 Августа, 73/12

На перекрестке с Рыночным переулком (он вел к знаменитому иванов-
скому рынку «Барашек») обратите внимание на двухэтажный каменно-де-
ревянный дом 1899 года постройки. Интересна фамилия его владельца и 
архитектора – Николая Осиповича Артари-Колумба, приезжего инжене-
ра-строителя с фабрики «Товарищества Покровской мануфактуры». Веро-
ятно, он – сын академика Академии художеств, московского живописца 
Иосифа (Осипа) Артари-Коломбо, который принимал участие в росписи 
Большого Кремлевского дворца.

У ивановского Артари-Колумба, насколько известно, было два сына. 
Старший, Николай, учился в 1890-е годы в Московском училище живо-
писи, архитектуры и зодчества (дальнейшая судьба не прослеживается). 
Младший, Георгий, родившийся в Иваново-Вознесенске, собирался стать 
инженером, но не окончил университетский курс из-за революции, воевал 
в армии Колчака. После Гражданской войны работал начальником плано-
во-экономического отдела Енисейского пароходства. Осужден и расстре-
лян в Красноярске в один день 1938 года по выдуманному обвинению.

На наличниках ивановского дома Артари-Колумба – резные гу-
си-лебеди (древние славянские обереги). Их головы соприкасаются, 
образовывая сердечки. 

Строчка – из первой республики
Улица Советская, 50

За старым особняком – обыкновенная советская пятиэтажка (ул. Советская, 
50). Здесь жила Наталья Мизонова (1947–2018) – почетный гражданин города Ива-
ново, профессор, основатель и заведующая кафедрой текстильного дизайна, автор 
художественных книг «Розовая шуба» и «Ковер-самолет». Наталья Григорьевна в 
результате этнографических экспедиций вывела формулу ивановского народного 
костюма: «У нас раньше, чем в других регионах, началась фабричная жизнь, оби-
ход сразу изменился. В тяжелых льняных костюмах и лаптях не побегаешь между 
станков – перешли на хлопок, и наши уже ходили в ситцевых сарафанах. Когда я во 
всём разобралась – поняла: самый элегантный народный костюм был в Ивановской 
области. Самый нестеровский, самый стройный и целомудренный». Отличительная 
черта старинного местного костюма – строчка белым по белому. Нечто похожее 
можно найти лишь в новгородском наряде. (Это косвенно подтверждает версию, что 
первые ивановцы – граждане Великого Новгорода, покинувшие свою демократиче-
скую республику во время гонений Ивана Грозного.) 

На перекрестке с улицей Марии Рябининой – через 
дорогу – расположен небольшой арт-сквер, где установ-
лен памятник Аркадию Северному (1939–1980) – испол-
нителю и собирателю блатной неподцензурной песни. 
Голос его – с масляной и нагловатой хрипотцой. 

Известность бард приобрел в столичных ресторанах 
и благодаря самиздатовским пленкам. В Иванове Север-
ный (Аркадий Звездин) родился и учился в школах № 25 
и 39 на Рабочем поселке; высшее образование получил в 
Ленинграде. Известно, что в заключении певец никогда 
не был, хотя на концертах примерял блатной образ. На-
пример, предваряя песню «На меня надвигается по суду 
приговор» (стилизация на известные строки Шпаликова), 
он рассказывал: «Вот в городе Иваново есть такая пере-
сылочка – Хуторовская тюрьма. Когда я был по коман-
дировочке по одной, в Кинешме, меня туда пересылали, 
я вспомнил песню, которую я вам сейчас сыграю». 

Сбоку от памятника шансонье – выбеленная ка-
менная изба с прогнившей деревянной крышей. Это са-
мая старая постройка в Иванове – ей больше 300 лет. В 
конце 17 века здесь размещалась приказная изба для 
управляющих селом. 

Если ориентироваться по карте 1774 года, то па-
латка стояла на склоне оврага «Большая Голява», по 
которому протекал ручей. Ивановский краевед Иван 
Власов (1880–1943) писал, что «этот район – один из 
самых старых по застройке. Можно предполагать, что 
здесь еще задолго до возникновения села Иванова 
были поселения финнов, которые и дали название как 
оврагу «Голяве», так и ручью Кокую».

Палатка изначально была двухэтажной – нижний 
этаж со временем ушел под землю. Есть свидетель-
ства, что в 1980-е при реставрации сооружения его 
расчистили, но вскоре засыпали из-за близости грун-
товых вод.

В 19 веке хозяином палатки стал Осип Щудров (от-
сюда и название), он использовал ее в качестве набойно-
го корпуса: дополнительно надстроил этаж и «вешала» 
(технологическую мансарду). После смерти фабриканта 
(вторая половина 1860-х) здание было приспособлено 
под жилой дом. В 1916 году с палатки сняли вешала, в 
1964-м разобрали лишний этаж. В настоящее время зда-
ние принадлежит областному историко-краеведческому 
музею, не используется.

«Другого костюма не знала»
Улица Марии Рябининой

Не будем переходить через дорогу к арт-скверу и Щудровской палатке, а свернем 
направо – на улицу Марии Рябининой. Названа она в честь комсомолки и молодой ра-
ботницы, воевавшей вместе с Фрунзе, Фурмановым и Чапаевым. Говорят, с нее писался 
образ Анки-пулеметчицы для культового советского кинофильма. Однополчанам Мару-
ся Рябинина (1900–1919) запомнилась веселым характером и отвагой. Погибла девушка 
в 19 лет под Уфой, похоронена с воинскими почестями. Спустя несколько лет Дмитрий 
Фурманов написал про Марусю небольшой рассказ: «Была она девушка вовсе ранняя, 
годов семнадцати. Лицом кругла, в щеках румяна, носик торчал красной шишечкой, 
светло-зеленые шустрые глаза просверкивали через темную изгородь ресниц. Русые 
гладкие волосы Маруси отхвачены коротко и неровно; из-под платочка торчали они за 
ушами и на затылке будто жесткие оборванные пучочки мочала. Ходила Маруся в ко-
жаной тужурке, в плотной черной юбке – так ходила и лето и зиму, другого костюма не 
знала». На улице 10 Августа (в противоположной от центра стороне) сохранилось здание 
бывшей начальной школы, где училась Мария Рябинина. 

«В городе Иваново есть такая пересылочка»
Улица 10 Августа, 36а

Продолжение арт-путеводителя в следующих номерах «РК».
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